



Frontières meurtrières - droit de partir et d'être accueilli, devoir de sauver

Dr Bénédicte Halba, présidente de l'IRIV (www.iriv.net), mai 2023

Bénédicte Halba dirige un Institut de recherche (iriv) qui intervient sur le thème de la migration depuis 2003 et propose un club à la Cité des Métiers pour valoriser un parcours migratoire depuis 2012.

Les rencontres méditerranéennes organisées les 22 et 23 septembre 2023 accueilleront le pape François qui ne vient pas en France mais à Marseille, à l'invitation de l'archevêque de la ville, Mgr Jean-Marc Aveline ¹. Ce rendez-vous n'est pas réservé aux seuls catholiques mais ouvert à toutes les confessions, aux croyants et aux non croyants, dans l'esprit œcuménique du Concile Vatican II, qu'il est important de rappeler en des temps de repli identitaire et de retour en arrière, en particulier au sein de l'Eglise catholique, reflet d'une société divisée, fracturée, et fatiguée par des conflits nationaux et internationaux.

Pour le pape François, Marseille est une ville symbole d'une « généreuse ouverture ». Ces rencontres seront un moment de réflexion et de fête, qui rappellera les « mosaïques de peuples, de cultures et de religions qui composent la Méditerranée et partagent la même espérance ». Le vicaire général du diocèse de Marseille et directeur de cabinet de Mgr Aveline, Xavier Manzano, partage l'enthousiasme populaire que suscite la venue du pape. François évoquera la question des migrants ; il a déjà dénoncé leur exploitation criminelle. Une structure d'aide aux nouveaux arrivants existe au sein de l'Eglise de France, La Pastorale des migrants, heureuse de ce soutien inattendu du souverain pontife dont l'engagement au service des exilés a commencé dès son élection en 2013. Son premier voyage officiel a été réservé à Lampedusa, île de la Méditerranée, la plus proche des côtes africaines, devenue un lieu de passage emblématique. Le maire de Marseille, Benoît Payan, a précisé qu'en tant qu' élu de la République, il respecterait la laïcité, et la loi de 1905, en ajoutant que « le message de fraternité, d'humanisme, de partage et surtout de main tendue vers les plus pauvres que le pape porte » est universel. La belle unité des décideurs locaux, différentes collectivités locales et services de l'Etat, a convaincu le comité d'organisation de la Coupe du monde de rugby de laisser à disposition du diocèse le Stade Vélodrome, écrin de l'OM, club emblématique, symbole fraternel et multiculturel de la cité phocéenne qui a franchi les frontières. Un paquebot de croisière de la *Norwegian Cruise*, affrété pour accueillir à quai les spectateurs des matches de rugby, sera mis à disposition des Rencontres méditerranéennes pour permettre à des pèlerins d'y louer des chambres.

Cet esprit de solidarité et de partage, d'ouverture aux autres et d'humanité, est une exception dans la politique en faveur des exilés en Europe, en Méditerranée comme dans la Manche. L'été et toute l'année ont été meurtriers. La Méditerranée est l'une des routes les plus mortelles de la migration². Des migrants subsahariens ont été maltraités, torturés, abusés pendant leur parcours

¹ Sarah Belouezzane et Gilles Rof « Ferveur et pression à Marseille, avant la visite du pape », Le Monde, dimanche 20 & lundi 21 août 2023

² Route migratoire des migrants subsahariens – France info 28 août 2023-

migratoire - en Tunisie , en Algérie mais aussi en Arabie saoudite, sans que la communauté internationale ne s'en émeuve vraiment et continue de laisser faire³. Une pétition a été lancée par le député européen Raphaël Glucksmann ⁴ pour dénoncer cette situation indigne et rappeler le nombre de morts « au moins 50 000 exilés ont subi le même sort ces 30 dernières années aux frontières extérieures de l'Union européenne, principalement en essayant de traverser la mer Méditerranée. »

En France, les morts brutales liées aux traversées de la Manche sont très importantes. Le 12 août 2023, six migrants sont morts et deux ont disparu en mer après le naufrage entre Sangatte et les Hemmes de Marck⁵. Le naufrage le plus meurtrier recensé au cours d'une tentative de traversée maritime vers l'Angleterre remonte à novembre 2021 où 27 migrants, Kurdes irakiens pour la plupart, étaient morts près de Calais.. Une instruction judiciaire a été ouverte contre les secours français appelés à l'aide qui n'étaient pas intervenus⁶.. Depuis le verrouillage du port de Calais et du tunnel de la Manche, en 2018, pour empêcher les passages par la route, on a recensé en moyenne une dizaine de noyés par an entre 2021 et 2023 en plus du naufrage du 24 novembre sur des « small boats » pour traverser le détroit du Pas de Calais sans compter les morts toujours liées aux tentatives de passage par la route⁷...Dans les Balkans, en 2015, les familles syriennes qui fuyaient la guerre avaient été refoulées violemment en Serbie, en Croatie. Aucun pays européen ne souhaitait les accueillir sauf l'Allemagne qui avait courageusement ouvert ses portes avec le soutien inconditionnel de sa chancelière Angela Merkel . On se souvient de sa généreuse invitation adressée à ses concitoyens « *Wir schaffen das!*“ (« Nous y arriverons ! ») ⁸

En Europe, l'esprit est de plus en plus inhospitalier. Les différents pays de l'Union européenne ont dépêché des délégations entières au Danemark dont la politique d'immigration n'est pas un modèle d'ouverture ni de solidarité⁹. Elle se caractérise « par la réduction drastique des flux migratoires, un programme d'intégration exigeant, un accès à la nationalité rendu difficile et, désormais, la volonté de recourir à un pays tiers extra-européen pour le traitement des demandes de visas. » La justification d'une telle politique serait d'assurer la pérennité de l'Etat providence. On connaît l'impasse que constitue la politique migratoire britannique qui a décidé de « sous-traiter » la question au Rwanda.

Souhaitons que les Rencontres européennes à Marseille ouvrent la voie à une nouvelle approche de la question migratoire en Europe– que la Méditerranée , *mare nostrum*, berceau d'une diversité culturelle et religieuse, où est née la civilisation européenne, redevienne « un pont et non plus une frontière »¹⁰ comme toutes les mers autour de l'Europe.

³ Mona Ben Hamadi « En Tunisie, des migrants revenus de l'enfer », Le Monde 25 août 2023 ; les autorités américaines connaissaient les abus commis par des soldats saoudiens, New York Times, 28 août 2023

⁴ Pétition pour défendre les exilés Place publique- 29 août 2023- <https://devoirdesauver.place-publique.eu/>

⁵ La Voix du Nord, samedi 12 août 2023

⁶ Soren Seelow « Le parquet de Paris s'est saisi de l'enquête sur un nouveau naufrage », Le Monde, 15 & 16 août 2023

⁷ depuis 2021, 10 morts causées par des chutes de camion ou sur l'autoroute, trois personnes écrasées ou percutées par un train selon le recensement réalisé par Claire Millot, Salam

⁸ phrase prononcée le 31 août 2015 durant la crise migratoire en Europe, comme slogan de sa politique d'accueil

⁹ Dominique Reynie, « La politique danoise d'immigration : une fermeture consensuelle », Fondapol, janvier 2023- <https://www.fondapol.org/etude/la-politique-danoise-dimmigration-une-fermeture-consensuelle/>

¹⁰ Alice Zeniter (2017) « L'art de perdre », Paris : Flammarion/Albin Michel